

Iniciará OSEM
temporada de
conciertos
este viernes



Pág. 8

Con la 4T, se levanta Pemex de la catástrofe neoliberal, asegura la presidenta Sheinbaum

REDACCIÓN PORTAL

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo destacó que, tras el desmantelamiento progresivo de Petróleos Mexicanos (Pemex) promovido por los gobiernos del PRIAN, la paraestatal vive un segundo aire desde el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, que en la administración actual ha cobrado más fuerza, pues durante 2025 redujo su



Pág. 5

deuda en más de 20 mil millones de dólares (mdp) y en 2026 aumentó 34% la inversión, lo que representa un monto de 425 mil millones de pesos (mdp).

PORTAL Liberación

Criminales
hieren a un
policía de
Texcoco en
balacera;
arrestan a
un tirador



Pág. 2

Reconstrucción
del Periférico
Norte es clave
en la economía
mexiquense



Pág. 3

Refuerzan
operativos
contra taxis
ilegales en
estaciones
del tren 'El
Insurgente'



Pág. 3

Se integra
incompleto
el consejo
ciudadano
contra la
discriminación
de Codhem
por falta de
postulantes



Pág. 3

Sheinbaum llama a reforzar la inversión nacional en reunión con empresarios



Pág. 4

REDACCIÓN PORTAL

Al encabezar la Primera Reunión Nacional de Promoción de Inversiones, que congregó a más de mil representantes de la iniciativa privada, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo expresó su optimismo de que a México le irá mejor en 2026.

Logran índice
más bajo de
crímenes en
Azcapotzalco
durante 2025



Pág. 2

Mejor respuesta
de autoridades
a emergencias
con más de
6 mil botones
de pánico en
Toluca, garantiza
alcalde RMB



Pág. 2

Características
y origen del
cáncer, explica
especialista
de la UAEM



Pág. 7

**Derecho de
Picaporte**
Alfonso Godínez

- Sheinbaum, 70% de aprobación
- Sumaría PRI a un ex de MC
- Bando Municipal, hoy...

Pág. 4

MARTHA ROMERO
Más de 14 mil personas han sido beneficiadas con la instalación de seis mil 40 botones de pánico SOS Toluca, herramienta tecnológica con la que han disminuido los tiempos de respuesta a emergencias médicas, de seguridad y protección civil, informó el presidente municipal, Ricardo Moreno Bastida.

Durante la conferencia La Toluqueña, explicó que como parte de la estrategia de seguridad pública integral han acercado esta tecnología a 27 negocios, 18 escuelas, un parque industrial y 12 domicilios particulares, donde se han registrado varios casos de éxito al estar instalados en cualquier dispositivo como teléfonos, tabletas, computadoras hasta televisiones conectadas.

Explicó que este mecanismo es distinto al botón incluido en la aplicación 'Toluca en Tus Manos' y forma parte de una política pública específica que ha comenzado a generar resultados positivos, con diversos casos de éxito en la atención de emergencias en el municipio.

El edil destacó que hay 300 nodos ciudadanos, es decir, botones dedicados a la participación vecinal, además de que esta estrategia integral también tiene un total de 58 sistemas de videovigilancia con cámaras de terceros conectados al Centro de Mando Municipal C4

Mejor respuesta de autoridades a emergencias con más de 6 mil botones de pánico en Toluca, garantiza alcalde RMB



Logran índice más bajo de crímenes en Azcapotzalco durante 2025

De acuerdo con las cifras presentadas por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Azcapotzalco se encuentra entre las alcaldías con menos delitos de alto impacto en la Ciudad de México al corte de diciembre de 2025, basado en las carpetas de investigación iniciadas en las diferentes Fiscalías.

El informe destaca que Azcapotzalco cerró diciembre de 2025 con apenas 243 carpetas de investigación abiertas por delitos de alto impacto, mientras que las alcaldías vecinas cerraron con 764, en el caso de la Alcaldía Cuauhtémoc, 598 en Gustavo A. Madero

y 256 en Miguel Hidalgo, lo que posiciona a Azcapotzalco como la alcaldía más segura de la región. Esta tendencia se fortalece con la disminución sostenida de delitos que se mantiene desde 2015, que ha alcanzado este 2025 su nivel más bajo, pasando de 5891 a 3421 carpetas de investigación.

La cifras obedecen a una amplia coordinación que existe entre los mandos de seguridad a nivel federal, estatal y local, además de una fuerte estrategia territorial y de inteligencia en la demarcación encabezada por Nancy Núñez.

(Foto: Especial Portal)

PORTAL
Liberación

Director General
Esteban Rivera Rivera

Subdirector editorial
Luis Leobardo Hernández Sánchez

Editora web
Emely de Jesús Carmona

Diseño
Daniel Jasso Carbajal

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca, Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Jueves 5 de febrero de 2026,
Año 26, No. 7456

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:
Esteban Rivera Rivera

Portal Liberación es una publicación de Esteban Rivera Rivera. Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitación de Título y Certificado de Licitación de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios (http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosm2.php?idr=2175&medio=3) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C.



municipal para dar seguimiento en tiempo real a las emergencias.

Llamó a la población a hacer uso de este botón que cumple el objetivo de esta administración de ser una ciudad inteligente y poner la tecnología al servicio de la ciudadanía, mismo que puede adquirirse de forma gratuita acercándose a la Dirección General de Seguridad y Protección de Toluca.

Por su parte, el director de Desarrollo Tecnológico, Aldhair González, indicó que han realizado un sembrado estratégico de este botón, mismo que está conectado de forma directa al C4 y recibe la notificación inmediata para permitir que los elementos policiacos sepan a dónde llegar, con quién y qué tipo de emer-

gencia es la que se atenderá, lo que es una ventaja clave al reducir los tiempos de respuesta, considerados vitales en situaciones de riesgo.

Detalló que el sistema SOS Toluca permite atender de manera inmediata reportes relacionados con seguridad pública, protección civil y emergencias médicas, además de que entre los incidentes que pueden ser canalizados se encuentran las fugas de gas, incendios y otros riesgos que requieren intervención urgente.

Finalmente, las autoridades municipales señalaron que el aplicativo se instala bajo demanda y puede operar en distintos dispositivos electrónicos, lo que facilita su acceso a la población.

(Foto: Especial Portal)

Criminales hieren a un policía de Texcoco en balacera; arrestan a un tirador



ORLANDO SALINAS

Un policía municipal herido y una persona detenida fue el saldo que dejó un enfrentamiento a balazos entre uniformados y delincuentes, quienes habían robado un vehículo en el municipio de Texcoco.

Los hechos ocurrieron la tarde de este miércoles cuando tres sujetos fueron descubiertos robando un vehículo en la comunidad de San Simón. El dueño pidió el apoyo de la policía municipal, que arribó al lugar y ubicó el auto junto con los delincuentes.

En ese momento, los individuos recibieron a los uniformados a balazos. Los elementos de seguridad repelieron la agresión, pero un policía resultó herido durante el intercambio de balas.

Los hampones abandonaron el auto en el camino de terracería a San Simón y huyeron a bordo de una camioneta color azul, lo que desató una persecución hasta la carretera Texcoco-Calpulapan.

Durante los hechos, un presunto delincuente fue detenido y trasladado al Ministerio Público para deslindar su responsabilidad, mientras que sus cómplices lograron darse a la fuga.

El policía municipal lesionado fue atendido y trasladado a un hospital de la zona para su atención médica. Las autoridades implementaron un fuerte dispositivo de seguridad en la zona para dar con los sujetos.

(Foto: Especial Portal)

MARTHA ROMERO

El presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem), Víctor Leopoldo Delgado Pérez, tomó protesta a las personas seleccionadas como integrantes del Consejo Ciudadano para la Prevención y Eliminación de la Discriminación, para el periodo 2026-2028.

Durante su intervención, el ombudsman reiteró que para la Codhem la prevención y eliminación de la discriminación no es una tarea secundaria, sino un eje transversal de la actuación del organismo, ya que la discriminación no es un fenómeno abstracto, sino una realidad concreta que afecta trayectorias de vida, limita oportunidades y vulnera la dignidad humana.

Resaltó que combatir este flagelo exige algo más que normas, pues requiere instituciones abiertas, mecanismos de participación efectivos y una vigilancia social permanente, donde radica el valor estratégico de este Consejo contra la discriminación.

Delgado Pérez expresó que a partir de su experiencia institucional en el organismo defensor, han aprendido que la prevención de la discriminación sólo es eficaz cuando incorpora miradas diversas, escucha a los sectores históricamente excluidos y traduce esa escucha en

Se integra incompleto el consejo ciudadano contra la discriminación de Codhem por falta de postulantes

acciones concretas, respaldadas por planes y programas.

Durante la toma de protesta, la presidenta del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (CONAPRED), Claudia Olivia Morales Reza, aseguró que la lucha

contra este fenómeno requiere la participación activa de la sociedad civil.

Además, reconoció el liderazgo de la Codhem para trabajar de manera coordinada, por lo que podrán contribuir a un Estado de México



Refuerzan operativos contra taxis ilegales en estaciones del tren 'El Insurgente'

MARTHA ROMERO

Con el objetivo de garantizar traslados seguros, ordenados y sin afectaciones a peatones, automovilistas y usuarios del Tren Interurbano México-Toluca, autoridades estatales y municipales reforzaron los operativos de seguridad y movilidad en las cuatro estaciones ubicadas en el Valle de Toluca, informó Jesús García León, encargado operativo del Centro de Transferencia Modal CETRAM

Explicó que las corporaciones policiacas de los municipios de Toluca, Metepec, Zinacantepec y Lerma, en coordinación con la Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM) y personal del CETRAM, mantienen presencia permanente en las inmediaciones de las estaciones.

Lo anterior, dijo, tiene como fin evitar que vehículos particulares, taxis y transporte irregular se estacionen de manera prolongada o se formen bases que obstruyan la circulación, además de retirar unidades que incumplan con la normatividad vigente.

Añadió que las acciones incluyen operativos de tránsito, vigilancia preventiva, control de ascenso y descenso de pasajeros, supervisión de rampas y accesos para mantener libres las vialidades que permitan una movilidad fluida, estrategia con la que buscan anticiparse al aumento de usuarios con la conexión directa hacia Observatorio.



Si bien reconoció que en algunas estaciones han detectado presencia de taxis irregulares y vehículos particulares que ofrecen traslados, indicó que reforzarán la vigilancia para inhibir estas prácticas y proteger la economía de los operadores formales, quienes deberán integrarse al esquema de movilidad del Tren Interurbano.

García León informó que los estacionamientos de las estaciones Lerma, Zinacantepec y Metepec operan prácticamente al 100% de su capacidad, principalmente en los horarios de mayor demanda que son entre las 5:00 y 8:00, así como entre las 17:00 y 20:00 horas, por lo que han solicitado a los usuarios evitar dejar sus vehículos por tiempos prolongados y utilizar únicamente los espacios autorizados.

Precisó que han exhortado a los usuarios a realizar maniobras rápidas de ascenso y descenso para no generar congestionamientos en los accesos, pues el uso responsable de las zonas de llegada y salida es fundamental para mantener el orden y prevenir accidentes.

Por último, dio a conocer que hasta el momento no han detectado comercio ambulante en las estaciones, sin embargo, mantendrán la supervisión constante para evitar que esta actividad crezca y afecten la imagen, seguridad y funcionamiento de la infraestructura ferroviaria, pues el objetivo central es consolidar un sistema de transporte moderno, seguro y ordenado para los habitantes del Valle de Toluca.

(Foto: Especial Portal)

TTIQNB+; Jessica Elizabeth Espinoza Espinoza, Personas migrantes, refugiadas o asiladas; Paulina Lemus Hernández, Personas periodistas, activistas y personas defensoras de derechos humanos; y Luisa Isabel Montserrat López Salas, Personas del Sector Académico.

Para el periodo 2026-2028, el nuevo Consejo quedó conformado por Rosa María Pérez García, en la representación de Mujeres; Ana María de la Luz Payán Ramos, de Personas adultas mayores; José Juan Juárez Cisneros, para Personas con discapacidad; Diana Rocío Cruz Garduño, representante de Personas indígenas; Verónica Gómez Cerón para Niñas, niños y adolescentes; Tanya López Vázquez, Personas con VIH o SIDA; Sharon Michelle Hernández Huerta, Población LGBT-

(Foto: Especial Portal)

Reconstrucción del Periférico Norte es clave en la economía mexiquense

por la modernización del Periférico Norte.

En estas demarcaciones operan empresas nacionales e internacionales como Mercado Libre, Walmart, Soriana, Coppel, Costco y Oxxo; además, predomina el comercio de abarrotes, tiendas de autoservicio y departamentales, así como la preparación de alimentos y bebidas.

También alberga 173 mil 713 unidades económicas, lo que representa 21.3% del total en el Estado de México, de acuerdo con datos del INEGI. Esta cifra confirma la relevancia estratégica de la región como uno de los principales polos de actividad productiva, empleo y consumo de la entidad.

Este '2026, El Año de las Obras en el Edomex' resulta clave para consolidar la competitividad del corredor logístico-industrial que se mantiene como el principal generador de economía en la entidad, destacó el gobierno mexiquense.

(Foto: Especial Portal)



Sheinbaum llama a reforzar la inversión nacional en reunión con empresarios

REDACCIÓN PORTAL

Al encabezar la Primera Reunión Nacional de Promoción de Inversiones, que congregó a más de mil representantes de la iniciativa privada, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo expresó su optimismo de que a México le irá mejor en 2026.

"México tiene certidumbre, puedo asegurárselos, el gobierno quiere que haya inversiones, estamos buscando inversión privada, nacional y extranjera, y eso se nota en la Inversión Extranjera Directa que tuvimos en 2025, en el peso como está hoy, no tendríamos la moneda que tenemos hoy si no hubiera confianza en nuestro país y pues invitarles a que juntos sigamos construyendo este gran y hermoso país que tenemos", manifestó.

La mandataria agradeció a las 32 empresarias de todo el país que sirven de enlace en cada estado para



y una reducción de los costos de financiamiento del factoraje. Y anunció que retomarán los 32 consejos consultivos.

La coordinadora del Consejo Asesor de Desarrollo Económico, Regional y Relocalización (CADE-RR), Altagracia Gómez Sierra, destacó la construcción de 100 parques industriales, de los cuales 20 ya están en operación, entre otras acciones. Informó que la meta para este 2026 es alcanzar el 25 por ciento de inversión sobre el Producto Interno Bruto (PIB).

En representación de las empresarias coordinadoras estatales, Astrea Ocampo Gutiérrez informó que en el sureste de México se logró atraer 6 mil 185 mdd con nuevos proyectos de inversión, que pasaron de 22 a 85 y permitirán triplicar empleos en la región. Mientras que Mercedes Gutiérrez Smith, de la región centro, informó que la inversión creció a 10 mil 695 mdd con 152 proyectos de inversión que crearán más de 89 mil empleos. Finalmente, de la región norte, la empresaria Yvonne Ochoa Rosellini informó que la inversión superó los 39 mil 860 mdd, sumando 173 proyectos de inversión y duplicó la cantidad de empleos con 135 mil 89 plazas nuevas.

(Foto: Especial Portal)



promover inversiones como parte del Plan México, en coordinación con la Secretaría de Economía federal y de cada entidad, lo que refleja que es tiempo de mujeres en este Segundo Piso de la Cuarta Transformación.

"Este año, como ven, pinta todavía mejor que el anterior, quiero agradecer a las empresarias que están aquí con nosotros, me da mucho gusto, dije que era tiempo de mujeres y es tiempo de mujeres", sostuvo.

Recordó que ayer se anunció un esfuerzo muy importante de inversión pública y mixta de 5.6 billones

de pesos que potenciará la infraestructura en energía, carreteras, aeropuertos, puertos, hospitales y escuelas, permitiendo el desarrollo sustentable con bienestar. Y sólo en 2026 se destinarán 722 mil mdp adicionales, que representan 2% del PIB, a lo que estaba previsto en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) de este año.

El secretario de Economía, Marcelo Ebrard Casaubon, destacó que a un año de la presentación del Plan México y con la participación de los 32 comités estatales se logró aumentar el portafolio de inversiones de 367 mil 900 millones de dólares

(mdd) a 406 mil 800 mdd; los proyectos subieron de 2 mil 241 a 2 mil 539 y los empleos que se generarán aumentaron de un millón 460 mil a un millón 630 mil.

El director general de Nacional Financiera (Nafin) y el Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext), Roberto Lazzeri Montaño, anunció que en coordinación con la banca comercial se detonará el financiamiento para las pequeñas y medianas Empresas (Pymes) con garantías en Créditos Pymes de hasta 20 mdp para sectores prioritarios del Plan México, de hasta 80 por ciento para créditos de primera vez



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Sheinbaum, 70% de aprobación
- Sumaría PRI a un ex de MC
- Bando Municipal, hoy...

La Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo continúa con sus altos niveles de aprobación ciudadana que tanto ardor le causa a la derecha, a sus fanáticos cegados por el odio y la frustración y, sobre todo, a la rabiosa jauría mediática y antes perros falderos del poder presidencial priista. Ahora fue la encuesta publicada ayer en un medio de circulación nacional al cual no le haremos propaganda de oquis, pero empieza con "H" de Heraldo, que le da el 70% de popularidad, que au-

nada a la alta aprobación de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez que ronda el 65% y que Morena encabeza la intención del voto en varios estudios demoscópicos, le auguran a la 4T la continuidad, y en el peor escenario, perdería algunos puntos, pero no la mayoría ... NOTAS CORTAS: En este espacio hemos comentado que el PRI ha estado perdiendo importantes cuadros políticos que han sido pepeados por el PVEM de José Alberto Couttolenc Buentello, y otros sumados a Morena, con su presidenta Luz Ma Hernández

Bermudes. Sin embargo, el PRI mexiquense que preside Cristina Ruiz Sandoval está por anunciar la adhesión de un joven cuadro que hace no mucho salió de Movimiento Ciudadano. Es del Valle de México y trae un importante potencial político. Luego les decimos de quién se trata porque apenas están en pláticas ... El coordinador parlamentario del PAN en el Congreso del Estado de México, Pablo Fernández de Cevallos, presentó su agenda legislativa 2026 en los que destacan temas como seguridad, desarrollo económico, salud, medio ambiente, derechos humanos y educación, que serán sus ejes principales. Fiel a su tradición, el panismo en el legislativo estatal mantendrá su visión conservadora y mocha en temas vanguardistas como el aborto y la eutanasia, entre otros,

pero no los criticamos, pues son congruentes con su ideología. No podemos decir lo mismo del priismo derechizado... Ayer la ex dirigente priista y ex candidata a la gubernatura Alejandra del Moral, presumió en sus redes su selfie con la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. Estamos seguros de que no veremos una imagen similar con la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez... Hoy es el CIX Aniversario de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, y todos los ayuntamientos expedirán su bando municipal. El municipio morenista de Toluca, Ricardo Moreno lo hará a las 9 de la mañana; el alcalde morenista de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, lo hará en la colonia Las Américas a las 11 a.m; la neo morenista de Mexicalzingo Saray Benítez Espinoza a las 9; la alcaldesa de Jo-

quicingo, del PVEM, Danaé Espinoza Zimerman, lo realizará a las 9 en la explanada municipal mientras el priista edil de Villa Victoria, Mario Santana Carballo lo promulgará a las 9 en el auditorio municipal ... Y ya que la mencionamos, la Presidenta Municipal de Joquicingo, Danaé Espinoza Zimerman, participó en la primera reunión de la Mesa Interinstitucional de Prevención de Inundaciones y Contingencias 2026, un espacio de coordinación y trabajo para fortalecer la prevención y la atención ante posibles emergencias ... ¡Ánimo raza, ya casi es fin de semana corta de mes corto! Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com. Síguenos también en Facebook en Derecho De Picaporte y en Derechodepicaporte.com

Con la 4T, se levanta Pemex de la catástrofe neoliberal, asegura la presidenta Sheinbaum

REDACCIÓN PORTAL

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo destacó que, tras el desmantelamiento progresivo de Petróleos Mexicanos (Pemex) promovido por los gobiernos del PRIAN, la paraestatal vive un segundo aire desde el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, que en la administración actual ha cobrado más fuerza, pues durante 2025 redujo su deuda en más de 20 mil millones de dólares (mdp) y en 2026 aumentó 34% la inversión, lo que representa un monto de 425 mil millones de pesos (mdp).

“Hoy tenemos una empresa pública, una empresa del pueblo y, a diferencia de lo que decían, que mientras más se privatizara más eficiente era, ahora estamos demostrando todo lo contrario: que mientras más integrada esté, más al servicio del pueblo, y siendo una empresa de la nación más eficiente”, enfatizó durante la mañanera del pueblo de este miércoles.

En este sentido, en el Salón de Tesorería de Palacio Nacional, la secretaria de Energía, Luz Elena González, recordó que durante los 36 años de neoliberalismo ejercidos por los gobiernos del PRI y del PAN, la petrolera fue debilitada delibera-



damente en aras de la privatización paulatina, haciendo de la empresa más importante del Estado Mexicano la más endeudada del planeta, casi sentenciando su desaparición.

No obstante, ya con el actual gobierno, en 2025 se logró su fortalecimiento financiero, se hizo frente a sus obligaciones financieras y se realizó el pago a proveedores, con ello, por primera vez, se redujo su deuda total y además mejoró la operación con una integración vertical lo que permite reducción de costos e incrementó en las ventas. Además

se producen fertilizantes, y se avanza en la inversión.

Al respecto, el director general de Pemex, Víctor Rodríguez Padilla, destacó que se ha logrado la deuda más baja en 11 años. Además, mejoró su calificación crediticia y se avanzó en el pago a proveedores con un monto de 390 mil 203 mdp. Agregó que se stabilizó la producción de hidrocarburos con un incremento anual en más de 122 mil barriles diarios; se mejoró la infraestructura y se optimizó la operación de las refinerías, cuyo

rendimiento es cada vez más alto, el margen de refinación es positivo y ha alcanzado un promedio de 12 dólares por barril.

Puntualizó que las ventas de gasolina, diésel y turbosina se incrementaron en casi 8% de julio a diciembre de 2025, lo que equivale a 81 mil barriles diarios (mbd). En cuanto al azufre, hubo un crecimiento de 89% en su comercialización; el coque de petróleo aumentó en 39% y el de asfalto en 25%. La producción de fertilizantes fosfatados y nitrogenados se elevó en 21% de 2024 a 2025 y se modernizan los complejos de Cangrejera, Morelos, Pajaritos Cosoleacaque e Independencia.

Explicó que para 2026 se desarrollarán proyectos estratégicos que permitirán cumplir la meta de 1.8 millones de barriles diarios; en gas natural se tiene el objetivo de alcanzar una producción de 4 mil 500 millones de pies cúbicos diarios; en materia de procesos industriales, este año, se concluirá la modernización de las refinerías de Tula y se avanza en Salina Cruz para su conclusión en 2027, con ello se espera alcanzar un procesamiento de 1.5 millones de barriles diarios.

En petroquímica se alcanzará



una producción de 357 millones de toneladas anuales de derivados de etileno y casi 300 millones de toneladas anuales de aromáticos, y en fertilizantes la meta es llegar a 558 millones de toneladas anuales de amoníaco.

Además, se pondrá en marcha un nuevo eje estratégico con proyectos como litio en salmueras, aprovechamiento de gas fuera de especificación, energía eólica marina, energía geotérmica e hidrógeno verde para reducir la huella de carbono.

Por su parte, la presidenta Sheinbaum remarcó que los resultados positivos son gracias a que se tienen ocho refinerías: las seis históricas, Dos Bocas y Deer Park, que construyó y adquirió, respectivamente, el expresidente Andrés Manuel López Obrador; y en el segundo piso de la Transformación, se reformó la ley para que Pemex regresara a ser una empresa de la nación, su producción no puede considerarse monopolio y se integró para hacerla más eficiente.

(Foto: presidencia)

LEOBARDO HERNÁNDEZ

“En México gobierna el pueblo de México, nadie más”, sostuvo la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo ante los señalamientos de Trump sobre el supuesto control del crimen organizado del gobierno. Además instó al presidente estadounidense a combatir el narcotráfico y el tráfico de armas en su territorio, antes de pensar en una incursión militar en México para combatir a los carteles.

Durante la mañanera del pueblo de este martes, la primera mandataria en la historia del país cominó al gobierno estadounidense a combatir el consumo de drogas, el tráfico de armas y el lavado de dinero rampantes en ese país, mientras pretende incursiones en México y otros países de Latinoamérica bajo pretexto de combatir el crimen organizado.

“¿Qué hemos pedido a Estados Unidos, que es muy importante? Que así como nosotros evitamos que llegue fentanilo a Estados Unidos, es indispensable que ellos controlen la entrada de armas de Estados Unidos a México porque 75% al menos, de las armas incautadas en nuestro país, de alto poder, vienen de Estados Unidos de

Trump debe combatir el narco en EU, no intervenir en México: Sheinbaum



manera ilegal”, expuso.

Asimismo, descartó una nueva estrategia de “guerra contra el narcotráfico” como la

desatada por el panista Felipe Calderón en 2006, cuya consecuencia fue la propagación de la violencia aún parecida en el país; en contraste, refrendó la estrategia de paz y combatir las causas para evitar que las y los jóvenes vean en la delincuencia una forma de ganarse la vida.

“Nosotros no queremos que llegue fentanilo ni a los jóvenes de Estados Unidos ni a los jóvenes de México ni a los jóvenes de ningún lugar del mundo.

“Para atender el problema de la violencia generada por el tráfico de drogas, se requiere corresponsabilidad. Estados Unidos tiene que hacer su parte. Lo hemos dicho varias veces: ellos tienen que desplegar campañas para evitar el consumo en Estados Unidos. Ellos tienen que detener a los delincuentes que distribuyen droga y que lavan dinero en Estados Unidos. Ellos tienen que detener el tráfico de

armas de Estados Unidos a México. Y nosotros, nuestra primera prioridad, es disminuir la violencia en México”, enfatizó.

A su vez aseguró que “hasta ahora ha habido un buen entendimiento” entre ambos gobiernos y descartó una incursión militar estadounidense en el país bajo el supuesto de enfrentar a los carteles, pese a la insistencia del presidente Trump al respecto.

En cuanto a los señalamientos de “narcoestado”, Sheinbaum apuntó que la única prueba que han mostrado al respecto es la detención de Genaro García Luna, narcotraficante que fue el secretario de seguridad en el sexenio del panista Felipe Calderón Hinojosa, por lo que, ironizó, la acusación de “narcoestado” llega dos sexenios tarde.

(Foto: presidencia)

MARTHA ROMERO
La Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) ejerció acción penal en contra de ocho policías de investigación, dos por su probable responsabilidad en el delito de extorsión y seis por usurpación de funciones públicas, dio de baja a dos e inició procedimiento administrativo en contra de la totalidad de los mismos, además de que los ocho elementos se encuentran a la espera de la audiencia de formulación de imputación.

También se ejercitó acción penal en contra de tres particulares por secuestro exprés con fines de extorsión, además de que en acciones operativas diversas, 19 sujetos fueron detenidos en flagrancia, a quienes les aseguraron prendas e insignias apócrifas que utilizaban para ostentarse como elementos policiales.

De acuerdo con la dependencia, inició 67 investigaciones de oficio y recibió 43 denuncias en relación a diversas publicaciones que señalan conductas delictivas supuestamente cometidas por servidores públicos de esta Institución, en total 110 expedientes.

Como parte de las investigaciones iniciales analizaron el contenido de las publicaciones y denuncias, lo que permitió identificar señalamientos en contra de 39 servidores públicos de la FGJEM y ocho personas ajenas, de estas últimas, cinco aún no han sido plenamente identificadas al no existir indicios suficientes, aunque continúan con las labores correspondientes para establecer su identidad.

Respecto a otros 20 elementos señalados en las indagatorias, indicó que continúan con la investigación para esclarecer los hechos y su probable participación en los mismos, aunque hasta el momento no existen indicios suficientes para una imputación en sede judicial, pero también iniciaron procedimientos administrativos en su contra ante el Órgano Interno de Control, la Visitaduría General, el Órgano Sus-

Procede acción penal contra elementos de la FGJEM y falsos policías por extorsión

tanciador, así como la Comisión de Honor y Justicia.

Mientras que sobre otros 11 servidores públicos establecieron que no se encuentran relacionados con alguna conducta delictiva motivo de estas investigaciones.

Adicionalmente, identificaron que tres individuos ajenos a la Fiscalía Mexiquense y quienes fueron denunciados por las víctimas, presuntamente intervinieron en hechos constitutivos de delito, por ese motivo se ejercitó acción penal en su contra por secuestro con fines de extorsión.

La dependencia informó que para continuar la integración de los expedientes de investigación y en ejercicio de sus atribuciones, el Agente del Ministerio Público contactó a 41 presuntas víctimas, quienes fueron citados en sede ministerial para aportar mayores datos a su denuncia, sin embargo y a pesar de manifestar su interés, desde el 19 de enero a la fecha, sólo tres acudieron a rendir su entrevista, lo que permitió la judicialización.

Las indagatorias advirtieron la presencia de 34 vehículos diversos, de los cuales 12 son ajenos a la Institución y 22 pertenecen a la Fiscalía Mexiquense, de estos últimos, establecieron que una unidad tipo Charger color blanco y una tipo Durango color negro, fueron utilizados para la comisión de los ilícitos denunciados, por lo que quedaron a disposición del Agente del Ministerio Público, mientras que nueve no se encuentran relacionados con al-



SI LOS RECONOCE, DENUNCIELO. 800 702 8770
ARTÍCULO 13. CÓDIGO NACIONAL DE PROCEDIMIENTOS PENALES. SE PRESUME INOCENTE. MIENTRAS NO SE DECLARE SU RESPONSABILIDAD POR LA AUTORIZACIÓN JUDICIAL

gún delito y los 11 restantes, hasta el momento no se ha establecido fehacientemente su utilización en los hechos denunciados.

Además, fueron concentrados en las instalaciones de la Fiscalía la totalidad de los vehículos institucionales con características similares a los denunciados, por lo que 60 unidades tipo Charger color blanco fueron resguardadas en la Bodega de Evidencias, 33 en el complejo central y 5 más en el área de Control de Equipo.

Además, emitieron una circular dirigida a todos los servidores públicos de la Fiscalía del Estado de México, sobre el adecuado y obligatorio uso de uniformes, gafete y

troquel, con la advertencia de que, en caso de no hacerlo, serán sujetos a las sanciones correspondientes, entre las que se contempla la baja definitiva.

Destacó que a través de acciones operativas relacionadas con estas investigaciones, lograron la detención en flagrancia de 21 individuos, a quienes les aseguraron armas de fuego, dosis de narcóticos, prendas e insignias apócrifas, así como vehículos con los que pretendían simular pertenecer a alguna corporación policial de los tres órdenes de

gobierno. Estos sujetos están relacionados en la comisión de delitos de homicidio, extorsión y robo de vehículo, entre otros.

Los detenidos son Ramón 'N', Adolfo 'N', Brian Yosef 'N', Erick Manuel 'N', Sergio 'N', Víctor Manuel 'N', Gustavo 'N', Omar Domingo 'N', José Juan 'N', Néstor 'N', Enrique 'N', Omar 'N', Lucio 'N', Dilyan Citlali 'N', Brandon Azael 'N', Sergio 'N', Roberto 'N', César Iván 'N' y Fernando 'N'.

(Foto: Especial Portal)



SI LOS RECONOCE, DENUNCIELO. 800 702 8770
ARTÍCULO 13. CÓDIGO NACIONAL DE PROCEDIMIENTOS PENALES. SE PRESUME INOCENTE. MIENTRAS NO SE DECLARE SU RESPONSABILIDAD POR LA AUTORIZACIÓN JUDICIAL

El cáncer no es una enfermedad única, sino un conjunto de padecimientos de origen genético que se caracterizan por la alteración del ciclo natural de las células, explicó Juan Manuel Medina Castro, cirujano oncólogo y docente de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), en el marco del Día Mundial contra el Cáncer, que se conmemora el 4 de febrero.

"El cáncer surge cuando se rompe el equilibrio entre el crecimiento, la división y la muerte celular. Las células cancerígenas dejan de responder a los mecanismos naturales del organismo, lo que provoca su acumulación y expansión", señaló el especialista.

En este sentido, Medina Castro detalló que estas células adquieren autonomía, lo que les permite dañar el órgano donde se originan, invadir tejidos cercanos y, en etapas avanzadas, generar metástasis.

Asimismo, explicó que los tipos de cáncer más frecuentes varían de acuerdo con la región, el nivel de desarrollo de los países y la edad de la población. En los hombres, pre-

Características y origen del cáncer, explica especialista de la UAEM



dominan el cáncer de colon, próstata y gástrico; en las mujeres, el de mama, cervicouterino, de endome-

trio y de ovario; mientras que en la población infantil son más comunes las leucemias, los linfomas y los tu-

mores cerebrales.

El especialista puntualizó que la mayoría de los cánceres no obedecen a una sola causa, sino a la acumulación de diversos factores a lo largo de la vida. Entre ellos se encuentran los hábitos personales, la alimentación, la actividad física y la exposición a sustancias nocivas como el tabaco, la contaminación ambiental, ciertos metales y algunos aditivos alimentarios.

Actualmente, los avances en oncología han permitido mejorar las probabilidades de supervivencia y reducir los efectos secundarios de los tratamientos.

Para su abordaje existen cuatro pilares fundamentales: cirugía, radioterapia, quimioterapia y hormonoterapia. No obstante, subrayó la importancia de realizar estudios de escrutinio que permitan detectar tumores en etapas iniciales, inclu-

so antes de que se manifiesten síntomas, con el fin de favorecer una atención oportuna.

Finalmente, Juan Manuel Medina Castro enfatizó que la información confiable y la educación impartida por profesionales de la salud son herramientas esenciales en la lucha contra el cáncer. Por ello, exhortó a la población a evitar la desinformación difundida en redes sociales o fuentes no verificadas y a acudir con especialistas.

"La educación es fundamental para que las personas comprendan la importancia de realizarse estudios y acudir a tiempo. Como médicos y docentes, nuestra labor es informar y sensibilizar. Aunque no es posible prevenir completamente el cáncer, sí es nuestra responsabilidad detectarlo de manera oportuna", concluyó.

(Foto: Especial Portal)

Confirman 23 casos de gusano barrenador de ganado en Edomex

El gobierno del Estado de México, a través de la Secretaría del Campo, presentó ante el gobierno de México los avances en la atención del gusano barrenador del ganado (GBG), como parte de la estrategia sanitaria para proteger la actividad pecuaria y el patrimonio de las familias productoras.

Durante el mes de enero, y en coordinación con el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) y organizaciones ganaderas, se atendieron 75 reportes sospechosos en territorio mexiquense, de los cuales 29 resultaron positivos, uno negativo y 33 permanecen en proceso de confirmación.

La información fue expuesta por funcionarios estatales encabezados por María Eugenia Rojano Valdés, Secretaria del Campo, durante una reunión de trabajo con Julio Berde-

gué Sacristán, Secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, realizada en la Ciudad de México.

En el reporte se detalló que en el Estado de México se han impartido más de 30 capacitaciones a cerca de 600 productores, así como la colocación de más de 400 trampas, de un total estimado de mil 500 previstas para la entidad.

Asimismo, 20 brigadas integradas por 40 médicos veterinarios atienden los reportes de manera directa; en los casos donde se detectan gusaneras, se toman muestras para su análisis y se canalizan a los enlaces de la Comisión México-Estados Unidos para la Prevención de la Fiebre Aftosa y otras Enfermedades Exóticas de los Animales (CPA).

Los casos confirmados corresponden principalmente a bovinos (23), además de dos caprinos, dos porcinos, un perro y un caballo, to-

dos con heridas previas a la infestación. Los municipios con reportes son Amatepec, Luvianos, Otzoloapan, Santo Tomás de los Plátanos, Sultepec, Tejupilco y Tlatlaya, zonas donde se mantiene vigilancia sanitaria permanente.

Julio Berdegué Sacristán reconoció el trabajo que realiza el gobierno de la Maestra Delfina Gómez Álvarez para atender esta plaga y anunció el incremento de personal veterinario para reforzar la atención en la entidad.

Al encuentro asistieron Francisco Javier Calderón Elizalde, Director en Jefe de Senasica; Antonio Huerta Alba, Director General de Sanidad de la Secretaría del Campo, y Jorge Omar Velázquez Espinoza, Director para un Desarrollo Agropecuario Adaptativo y Autosuficiencia Alimentaria.

(Foto: Especial Portal)



En marcha Jornadas de Salud para adultos mayores del Edomex

El gobierno del Estado de México puso en marcha las Jornadas de Salud para Personas Adultas Mayores, una estrategia de atención preventiva que acerca servicios médicos a personas con movilidad limitada y que se llevará a cabo todos los miércoles mediante las 19 Jurisdicciones Sanitarias del Instituto de Salud del Estado de México (ISEM).

Macarena Montoya Olvera, Secretaria de Salud, señaló que esta acción prioriza la atención de uno de los sectores que requiere mayor acompañamiento médico, con servicios cercanos, oportunos y con enfoque humano.

"Es una instrucción de nuestra Gobernadora, la maestra Delfina Gómez Álvarez, que debemos estar en el territorio, acercar los servicios a la gente que más lo necesita", puntualizó Montoya Olvera.

Durante el arranque de estas jornadas en el municipio de Jocotitlán, y en compañía de Rogelio López, Presidente del DIF Municipal, la titular de la dependencia recorrió los módulos donde se otorgó orientación nutricional, atención odontológica y consulta general, así como pruebas de glucosa, lípidos, hepatitis B y C, VIH y sífilis. También se realizaron acciones para completar esquemas de vacunación universal.

La funcionaria destacó que la política de salud estatal prioriza



el trabajo en territorio y el acercamiento de servicios médicos a quienes enfrentan mayores barreras de acceso.

Las Jornadas de Salud para Personas Adultas Mayores se llevarán a cabo en todos los municipios del Estado de México, con el objetivo de facilitar el acceso a servicios médicos preventivos en comunidades, pueblos y colonias, en especial para personas con problemas de movilidad.

La Secretaría de Salud del Estado de México dará a conocer las sedes, fechas y horarios de las Jornadas de Salud para Personas Adultas Mayores a través de sus redes sociales oficiales: @saludedomex en Facebook, Instagram y X.

(Foto: Especial Portal)

Iniciará OSEM temporada de conciertos este viernes

SENÉN VIÑAS

El maestro Rodrigo Macías, director de la Sinfónica del Estado de México, presentó a la cúpula empresarial del Patro-

nato Pro-Centro Histórico de Toluca A.C., y empresas afines, el Programa 154 febrero-julio 2026 que inicia este viernes 6 de febrero con la excepcional sinfonía número 5

de Gustav Mahler, en un arranque que parece seguir con las premisas de presentar grandes obras de compositores que pudieran ser no muy accesibles.

Con el desglose de los programas a presentar y respondiendo a las interrogantes presentadas por los empresarios, Macías deslizó también el requerimiento de la aportación empresarial en el fortalecimiento del Patronato de la OSEM, para alcanzar las grandes producciones musicales, algo muy común en las grandes capitales que cuentan con sinfónicas con niveles artísticos que ya alcanza la OSEM, y ante lo cual parece haber consenso del empresariado toluqueno.

Por lo pronto, y ante la expectativa de cumplirse esta participación empresarial, los melómanos toluqueños pueden prepararse para gozar de una temporada digna de sus oídos, con programas que prometen sorpresas y descubrimientos musicales de grandes alturas, a cargo de una sinfónica que trasciende de los tradicionales convencionalismos de tocar los clásicos de Beethoven,



Mozart, Vivaldi, o Tchaikowski, para profundizar en sus respectivas obras y presentar piezas tan valiosas como cualquiera de sus clásicos; asimismo, la OSEM seguirá presentando hallazgos de nuevos compositores, destacando algunos mexicanos que seguramente sorprenderán a las audiencias.

(Foto: Ezequiel Cortés)

Presentación de la Temporada 154 de la OSEM

Martes 3 de febrero | 19:00 - 21:00 HRS

📍 Ciatró Gourmet

Socios: ⚡ 200 General: ⚡ 250
Incluye coffee break

⌚ 722 284 6774

Mtro. Rodrigo Macías
Director de la OSEM
Invitado especial

Bausen **VIDUMEX** **JOYEROS** **CIATRÓ Gourmet** **GRAFENO**



Universidad Autónoma del Estado de México



Clínica Multidisciplinaria de Salud

ESPECIALIDADES

Ginecología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Otorrinolaringología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h



SALUD MENTAL

Psicología clínica
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h
Sábados
⌚ 9 a 12 h

Educación Especial
Lunes a viernes
⌚ 13 a 20 h

Psicología clínica infantil
Lunes a jueves
⌚ 7 a 17 h
Viernes
⌚ 7 a 15 h

Evaluación psicológica infantil
Lunes a viernes
⌚ 13 a 20 h

OTROS SERVICIOS DE SALUD

Nutrición
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h

Odontología Básica
Lunes a viernes
⌚ 8 a 14:30 h

Terapia Física
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

Terapia Ocupacional
Lunes y martes
⌚ 14 a 19 h
Miércoles, jueves y viernes
⌚ 9 a 14 h

Acupuntura
Lunes a viernes
⌚ 8 a 15 h

Enfermería
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

Gerontología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Medicina General
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

AUXILIARES DE DIAGNÓSTICO

Densitometría ósea
Lunes a viernes
⌚ 8:30 a 19 h

Mastografía
Lunes a viernes
⌚ 9 a 17 h

Audiometría
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Rayos X
Lunes a viernes
⌚ 9 a 17 h

Electrocardiografía
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h



LABORATORIOS

Laboratorio de Biología Molecular

- PCR COVID
- PCR COVID-Influenza
- Prueba rápida COVID - Influenza
- PCR Enfermedades Urogenitales

Lunes a viernes
⌚ 7:30 a 19 h
Sábado
⌚ 8:30 a 13 h

Laboratorio de Análisis Clínicos (toma de muestra)

Lunes a viernes
⌚ 8 a 10 h

SEV

Agenda en:
citascms.uaemex.mx

722 212 80 27
722 219 41 22
Exts. 118 o 140

